



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

**SOUS EMBARGO, le 12 janvier 2023, à 12 h 00 (HNE)**

**Face à la hausse des coûts des retraites et des soins de santé, un nouveau rapport de l'ONU plaide en faveur de mesures concrètes pour soutenir un monde vieillissant**

***Pour tirer parti du vieillissement de la population, il convient avant tout de promouvoir l'égalité des chances dès la naissance***

New York, le 12 janvier 2023 – Le nombre de personnes âgées de 65 ans ou plus dans le monde devrait plus que doubler, à savoir passer de 761 millions en 2021 à 1,6 milliard en 2050. Alors que le monde continue de faire face à de multiples crises, notamment à l'augmentation du coût de la vie, les droits et le bien-être des personnes âgées doivent être au cœur des efforts collectivement déployés pour assurer un avenir durable, selon le rapport ***World Social Report 2023***, publié aujourd'hui.

**Une vie plus longue et en meilleure santé offre des possibilités en matière de développement**

Comme l'indique le rapport intitulé ***World Social Report : Leaving no one behind in an ageing world***, le vieillissement de la population est une tendance mondiale déterminante pour notre époque. À l'échelle mondiale, un bébé né en 2021 peut espérer vivre, en moyenne, près de 25 ans de plus qu'un bébé né en 1950, soit 71 ans. On constate en outre que les femmes vivent en moyenne cinq ans de plus que les hommes. Ce sont l'Afrique du Nord, l'Asie occidentale et l'Afrique subsaharienne qui devraient connaître l'augmentation la plus rapide du nombre de personnes âgées au cours des trente prochaines années, tandis que l'Europe et l'Amérique du Nord comptent désormais, en cumulé, la plus forte proportion de personnes âgées. D'après le rapport, cette évolution démographique est due aux améliorations dans les domaines de la santé et des thérapies médicales, à l'augmentation de l'accès à l'éducation et à la baisse de la fécondité.

**Les inégalités dans un monde vieillissant**

« Ensemble, nous pouvons remédier aux inégalités d'aujourd'hui au profit des générations de demain, en surmontant les défis et en exploitant les possibilités qu'offre le vieillissement de la population, » a déclaré M. Li Junhua, Secrétaire général adjoint aux affaires économiques et sociales de l'ONU.

Tout le monde ne bénéficie pas de la même manière des améliorations en matière de santé et d'éducation qui entraînent le vieillissement de la population. Alors que de nombreuses personnes âgées sont en excellente santé ou économiquement actives, d'autres vivent toutefois avec des maladies ou dans la pauvreté. Dans les régions les plus développées, les systèmes de transferts publics, y compris les retraites et les soins de santé, couvrent plus des deux tiers de la



consommation des personnes âgées. Toutefois, dans les régions moins développées, ces personnes ont tendance à travailler plus longtemps et à compter davantage sur les actifs qu'elles ont accumulés ou sur l'aide de leur famille. En outre, dans la plupart des pays, les dépenses publiques s'avèrent insuffisantes pour couvrir la demande croissante de soins de longue durée.

Comme le montre le rapport, l'espérance de vie est fortement influencée par le revenu, l'éducation, le sexe, l'origine ethnique et le lieu de résidence, ainsi que par de nombreux autres facteurs. Certaines combinaisons de ces facteurs conduisent trop souvent à des désavantages systémiques, qui se présentent dès le début de la vie.

En l'absence de stratégies de prévention, ces désavantages se renforcent mutuellement tout au long de la vie, entraînant des disparités béantes à un âge plus avancé, avec des conséquences désastreuses sur les progrès accomplis dans la réalisation des [objectifs de développement durable](#) – et notamment de [l'objectif 10, relatif à la réduction des inégalités](#).

### **La marche à suivre**

Cette évolution démographique doit s'accompagner d'une remise en question des stratégies et pratiques déployées depuis longtemps en ce qui concerne les moyens de subsistance et le travail. Dans son rapport intitulé [Notre Programme commun](#), le Secrétaire général des Nations Unies, António Guterres, a plaidé en faveur d'initiatives à long terme qui faciliteraient l'accès à une éducation de qualité, aux soins de santé et à un travail décent tout au long de la vie pour toutes et tous.

De nombreux pays ont déjà commencé à introduire des possibilités d'apprentissage tout au long de la vie, à consolider une main-d'œuvre intergénérationnelle et à en tirer pleinement parti, ainsi qu'à mettre en place des âges de départ à la retraite flexibles pour tenir compte d'un large éventail de situations et de préférences personnelles.

### **Les gouvernements peuvent équilibrer les budgets tout en réduisant les inégalités**

Il est nécessaire de repenser les systèmes de protection sociale, y compris les régimes de retraite. L'un des principaux défis consiste à maintenir la viabilité budgétaire des régimes de retraite publics, tout en sécurisant les revenus de toutes les personnes âgées, y compris ceux des travailleuses et travailleurs du secteur informel.

En outre, il sera essentiel de multiplier les possibilités de travail décent pour les femmes et d'autres groupes traditionnellement exclus du marché du travail formel, tout en reconnaissant la contribution considérable du secteur des soins, largement informel, à l'économie formelle, pour garantir une croissance économique durable et inclusive dans un monde vieillissant.

### **À propos du World Social Report 2023**

Le rapport *World Social Report 2023*, publié par le Département des affaires économiques et sociales de l'ONU, comprend notamment une analyse et un examen des options stratégiques disponibles pour faire face au vieillissement de la population. Il est destiné à fournir aux dirigeants mondiaux des informations et des orientations stratégiques, pour les aider à définir la voie à suivre et à renouveler leurs engagements



**Nations  
Unies**

Département des  
affaires économiques  
et sociales

envers la réalisation des objectifs de développement durable, en vue du prochain sommet sur les objectifs de développement durable, qui aura lieu en septembre :

<https://www.un.org/development/desa/dspd/world-social-report.html>.

**Notes de synthèse du Département des affaires économiques et sociales de l'ONU sur le vieillissement**

Une série de notes de synthèse publiées par le Département des affaires économiques et sociales de l'ONU et s'appuyant sur le World Social Report 2023 est disponible à l'adresse suivante :

<https://www.un.org/en/desa/products/policy-briefs>.

**Relations médias :**

Sharon Birch, Département de la communication globale de l'ONU,

[birchs@un.org](mailto:birchs@un.org)

Helen Rosengren, Département des affaires économiques et sociales de l'ONU,

[rosengrenh@un.org](mailto:rosengrenh@un.org)